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Тенденции

ДеВелопероВ мучает жажДа 
СегоДня, по Данным аналитикоВ, на рынке петербурга нахо-
ДитСя примерно около полумиллиона кВаДратных метроВ жи-
лья, имеющего ВиД на ВоДу. жилье у ВоДоемоВ на 10–20%, а 
В некоторых Случаях и на 100% может оказатьСя Дороже Схо-
жих по характериСтикам, но не ВиДоВых кВартир.  вАлЕРий ГРибАНОв

Правда, мест, где можно построить жилье 
с видом на воду, с каждым годом все мень-
ше, и девелоперы пытаются решить этот 
вопрос самостоятельно: намывают терри-
тории, расчищают загрязненные реки и 
озера, проводят редевелопмент промыш-
ленных объектов и даже роют собствен-
ные водоемы. 

Елизавета Конвей, директор депар-
тамента жилой недвижимости Colliers 
International в Санкт-Петербурге, констати-
рует: «По нашим оценкам, на апрель 2014 
года в Петербурге в продаже находится 
примерно 500  тыс. кв.  м жилья, возводи-
мого вблизи водных объектов. Элитных 
объектов — около 100  тыс. кв.  м, более 
210 тыс. — бизнес-класс, и 200 тыс. кв. м 
— масс-маркет».

Директор управления стратегического 
маркетинга и исследований холдинга RBI 
Вера Сережина подсчитала, что в Петер-
бурге сейчас в продажу выведено 17 объ-
ектов, строящихся вдоль набережных, из 
них шесть — это комфорт-класс и 11  — 
«элита».

Элитные проекты в основном пред-
ставлены на островах — на Крестовском 
и Каменном, а также в прилегающих к 
Крестовскому локациях, например, на 
Леонтьевском мысе. И, как полагают ана-
литики, у Петербурга все же большой 
потенциал для строительства жилых ком-
плексов с видом на воду. «Самыми вос-
требованными будут проекты на Петров-
ском острове и на прилегающей к нему 
Песочной набережной. Расположенные в 
престижном Петроградском районе, они 
имеют протяженность береговых линий 
в общей сложности около десяти кило-
метров», — говорит Елизавета Конвей. 
Кроме того, из близких к центру районов 
Северо-Западная часть Приморского 
района и ее прибрежные зоны — одни 
из самых перспективных в городе лока-
ций для строительства высококлассного 
жилья.

ВмесТо промышленносТи В ос-
новном развитие сегмента жилья у воды 
возможно за счет редевелопмента про-
мышленных предприятий, которые на се-
годняшний день занимают существенную 
часть территории городских набережных. 

Вера Сережина полагает, что перспек-
тивами для редевелопмента обладают 
участки вдоль правого берега Невы, по 
ее подсчетам, там можно построить сот-
ни тысяч новых квадратных метров жилья. 
«Перспективные участки есть на Васи-
льевском острове вдоль набережной Лей-
тенанта Шмидта, на Английской набереж-
ной, в районе Коломны в Адмиралтейском 
районе, в Красногвардейском районе, на 
Петровском острове, вдоль Выборгской, 
Ушаковской, Октябрьской и Свердлов-
ской набережных», — перечисляет госпо-
жа Сережина.

Олег Громков, руководитель аналити-
ческого отдела ООО «Северо-Запад Ин-
вест», также считает Приморский район 
перспективным: «Наибольше число видо-
вых квартир расположено в Приморском 
районе, где вид на воду есть не только у 
домов на Приморском проспекте и улице 
Савушкина, но и в районе Комендантского 
проспекта, где высотные ограничения по-
зволяют строить 25-этажки, а кроме Фин-
ского залива есть еще и Лахтинский раз-
лив. Также можно отметить западную часть 
Васильевского острова, где большое 
количество многоквартирных новостро-
ек пока еще имеет вид на Невскую губу, 

в будущем этот вид частично перейдет к 
новостройкам в проекте 

”
Морской фа-

сад“, а существующим домам откроется 
панорама Западного скоростного диаме-
тра. Самые шикарные виды открываются 
из квартир на набережных Центрального 
и Петроградского районов, захватывая не 
только воду, но и исторические памятни-
ки, а их ценность подчеркивается их весь-
ма ограниченным количеством».

На массовом рынке самым популярным 
является вид на Финский залив, который до-
ступен в относительно недорогом Примор-
ском районе, или на Неву, которую во всей 
красе можно наблюдать даже в Рыбацком.

Тенденции

КолонКА редАКТорА

КВАдрАТные меТры  
КАК семейнАя ценносТь
недвижимость в нашей стране, по-
жалуй, самое дорогое, что у нас есть. 
собственник пусть даже не исключи-
тельной, а вполне рядовой свободной 
квартиры — той, в которой он сам не 
живет, а сдает в аренду, — может рас-
считывать на постоянную прибавку к 
жалованию в течение всей жизни. и 
даже в некоторых особо счастливых 
случаях обойтись вообще без жало-
вания. да и старость на пенсию коро-
тать не придется, если, конечно, речь 
не о чиновниках, а об обычных кварти-
ровладельцах. поэтому уверенность в 
завтрашнем дне зависит вовсе не от 
стабильной работы и высокой долж-
ности, а от лишних квадратных ме-
тров. Все-таки риск потерять работу 
выше, чем лишиться недвижимости. 
Конечно, в истории бывало всякое, но, 
будем надеяться, до экспроприации 
дело уже не дойдет. 

если говорить о доступном и мало-
доступном — элитном — жилье, то 
здесь интересную мысль высказала 
одна московская дама-девелопер. 
она заявила, что доступное жилье, ко-
нечно, должно быть, но исключитель-
но на окраинах мегаполиса. В центре 
— ничего доступного и все только 
дорогое! дескать, высокая стоимость 
квадратного метра является сдержи-
вающим фактором для приезжих, ко-
торый мешает им «заполонить нашу 
столицу». Такой вот своеобразный 
путь борьбы с пробелами в миграци-
онной политике.

отношению к квадратным метрам 
как к семейной ценности способство-
вал и материнский капитал. можно 
было бы говорить о возможном по-
явлении новых родовых гнезд с по-
мощью этой государственной под-
держки, но, увы, она обещана только 
по 31 декабря 2016 года. Так что соз-
дание семейных домов — дело сугубо 
личное.

несмотря на то, что мест под стро-
ительство элитного жилья в петербур-
ге становится все меньше, потенциал 
у этого рынка немал. девелоперы об-
ратили внимание на прибрежные ло-
кации, а таких в городе достаточно. В 
том числе и совершенно неосвоенных. 
несмотря на трудности рекультивации 
промышленных территорий, эксперты 
полагают, что наступит время, когда 
все предприятия, исторически рас-
полагавшиеся на берегах невы и ее 
притоков, освободят территории для 
жилой недвижимости. правда, пока не 
осуществился самый амбициозный 
проект — «набережная европы», труд-
но говорить о чем-то подобном. 

еленА федоТоВА,
РЕДАКТОР guide

«ЭЛИТНАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ»
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анушка хемпель 
обноВила 
интерьеры Pera 
Palace Hotel 
JumeiraH  
СтамбульСкий отель Pera Palace Hotel 
JumeiraH преДСтаВил обноВленные 
лобби, чайный Салон и библиотеку. 

Реставрационными и декораторскими 
работами руководила Анушка Хемпель 
(Anouska Hempel) — в прошлом звезда 
британских телесериалов, сегодня она 
занимается гостиничным бизнесом и яв-
ляется одним из самых известных и влия-
тельных дизайнеров интерьера на Западе. 
Она создала интерьеры для нескольких 
известных отелей, в том числе для перво-
го в мире бутик-отеля Blakes Hotel в Лон-
доне в 1978 году.

Роскошный исторический отель Pera 
Palace Hotel Jumeirah расположен в пре-
стижном квартале Тепебаши района Пера 
в Стамбуле. Он открылся в 1892 году для 
искушенных путешественников, прибы-
вающих в город на легендарном поезде 
«Восточный экспресс», и уже более века 
является символом культурной жизни Стам-
була. В отеле побывали многие знаменито-
сти: члены королевских семей, политики, 
писатели, звезды кинематограф, напри-
мер, Агата Кристи (в ее честь даже назван 

один из ресторанов отеля), Эрнест Хемин-
гуэй, Грета Гарбо, Сара Бернар, Альфред 
Хичкок, Жаклин Кеннеди, Александр Вер-
тинский. Из окон отеля открывается вид на 
бухту Золотой Рог. В отеле 115 обставлен-
ных старинной мебелью номеров, среди 
которых 16 люксов, а также спа-центр Pera 
Spa площадью 380  кв.  м c традиционным 
хаммамом, паровой баней, джакузи, кры-
тым бассейном, сауной, тремя комнатами 
для процедур и фитнес-центром.

В дизайне отеля сочетается ар-нуво с 
элементами неоклассического и восточ-
ного стиля. Люстры муранского стекла, 
ковры ручной работы, белый каррарский 
мрамор — все эти детали выглядят изы-
сканно в интерьерах, которые обновля-
лись не раз. 

В результате работ, проведенных Ануш-
кой Хемпель, лобби отеля стало светлее и 
просторнее. Новое цветовое решение — 
бордовые и черные цвета, орнамент сде-
лан в виде золотых листьев. n

прибАВиТь В цене «Вид на воду одно-
значно добавляет привлекательности про-
екту, увеличивая стоимость квадратного 
метра на видовые квартиры на десять-пят-
надцать процентов и выше в зависимости 
от класса проекта. В целом же популяр-
ность квартир с видом на воду достаточ-
но высока», — говорит Ирина Онищенко, 
директор по продажам группы компаний 
«Эталон».

Денис Бабаков, коммерческий дирек-
тор бизнес-единицы «ЛСР. Недвижимость 
— Северо-Запад», еще выше оценивает 
стоимость жилья с видом на воду: «Жилье 
на берегу — это самая дорогая и престиж-
ная недвижимость во всем мире. И Петер-
бург не исключение. Квартиры в таких 
проектах на 30–50  процентов выше, чем 
в объектах с другой локацией. Особенно 
ценны в таких объектах видовые квартиры 
— они наиболее дорогостоящие. Их цена 
может быть почти вдвое выше, чем у тех, 
что находятся в том же доме, но не обла-
дают этим преимуществом». 

Большинство жилых комплексов, стро-
ящихся в прибрежных зонах, относятся к 
высокому ценовому сегменту — бизнес-
класс, «бизнес-плюс», премиум-класс, 
поскольку в таких проектах девелопер 
в большинстве случаев использует бли-
зость к водоему как повод формирования 
премиальной ценовой надбавки. «Стои-
мость домов в загородном проекте, распо-
ложенном у воды, может быть на двадцать-
тридцать процентов выше, чем в схожем 
по характеристикам, но без береговой 
линии», — говорит Дмитрий Котровский, 
вице-президент девелоперской компании 
«Химки Групп».

Елена Карасева, директор по марке-
тингу компании «Петростиль», уверена, 
что не всякая вода делает жилье доро-
же: «Ценность близости водоема раз-
личается от проекта к проекту. Значение 
имеет комплекс факторов: юридические 
аспекты, наличие собственной берего-
вой линии, общественный пляж, соци-
альное окружение. Часто пляж озера, на 
который по выходным съезжаются толпы 
горожан, в сумме ничего не добавляет к 
стоимости проекта, так как существенно 
ухудшает остальные характеристики поселка:  
уединенность, тишину, низкий автомобиль-
ный трафик. Таким образом, в некоторых 
случаях заявленное преимущество может 
оказаться не таким уж и очевидным».

поТеряТь приВлеКАТельносТь 
При этом эксперты напоминают: при стро-
ительстве жилого проекта на границе 
природного водоема или реки девелопер 
должен соблюдать ширину природоохран-
ной зоны — у каждого водоема она своя и 
составляет от 10 до 100 метров и зависит 
от площади водоема. Согласно действую-
щему законодательству, в природоохран-
ной зоне запрещено любое капитальное 
строительство. Кроме того, в соответ-
ствии с Водным кодексом РФ, доступ к во-
доемам имеют все граждане Российской 
Федерации, застройщики не имеют права 
ограждать природные водоемы от досту-
па граждан. Поэтому прибрежную зону 
обычно не огораживают, а благоустраива-
ют, располагая на ней детские площадки, 
зоны отдыха, мостики, пляжи и спортив-
ные сооружения. 

Есть и еще один нюанс, который стоит 
иметь в виду потенциальным покупателям 
жилья: водоем может потерять свою при-
влекательность. «Немаловажный момент 
— вид на воду в ряде случаев является 

непостоянной характеристикой, и со вре-
менем квартира может потерять это пре-
имущество, а соответственно, и понизить-
ся в цене. Так, например, дома, которые 
сейчас возводятся на новом намыве Васи-
льевского острова, предлагают роскош-
ные виды на Финский залив. Но через 
несколько лет, когда все очереди запла-
нированного комплекса будут достроены, 
панорамы будут доступны только жильцам 
верхних этажей», — говорит Ольга Поно-
марева, вице-президент ГК Leorsa.

Аналитики отмечают, что в городе оста-
лось очень мало мест, на которых можно 
построить жилье с видом на воду. Есть, 
конечно, промышленная застройка с пер-
спективой изменения статуса на жилую и 
общественно-деловую. Здесь потенциал 
велик, но практически такие проекты ре-
ализуются очень тяжело. 

Еще одна возможность — намывные 
территории. Жилье, расположенное на на-
мывных территориях, всегда предполагает 
вид на воду, спрос на который всегда был 
и будет независимо от класса недвижи-
мости. Кроме того, намывные территории 
дают возможность спланировать жилую 
среду и общественные пространства наи-
более комфортным образом, с учетом со-
временных требований, в том числе и до-
рожную сеть с использованием подземных 
пространств, зеленые зоны, набережные.

«Лучшие проекты с использовани-
ем набережных получаются тогда, когда 
участок не отделен от воды оживленной 
автомагистралью. К сожалению, в Санкт-
Петербурге таких участков почти нет. 
Почти все берега Невы опоясаны автомо-
бильными набережными, что исключает 
возможность объединения пешеходной 
набережной и территории для девелоп-
мента. Новые протяженные набережные 
будут созданы в рамках крупных проектов 
на Финском заливе — 

”
Морской фасад“, 

”
Балтийская жемчужина“, 

”
Новый берег“, 

”
Лахта-центр“», — говорит Олег Громков.

если горА не идеТ К мАгомеТу 
Иногда девелоперы решаются «не идти к 
воде», а создать ее возле своих объектов. 
«Такие примеры часто встречаются на 
загородном рынке в крупных коттеджных 
поселках, например, в поселке 

”
Онегин-

парк“ девелоперской структуры банка 

”
Санкт-Петербург“; изредка в крупных за-

городных курортных комплексах, напри-
мер, в 

”
Игоре“. В городе небольшие водо-

емы раньше наоборот осушали в целях 
уплотнительной застройки», — рассказы-
вает Олег Громков.

Аналитики оценивают создание искус-
ственного водоема в несколько десятков 
миллионов рублей. Ольга Пономарева 
при этом отмечает: «Создать водоем — 
это только часть вопроса. За ним нужно 
ухаживать, чистить его, беречь от забо-
лачивания, что требует средств. Расходы 
однозначно лягут на плечи жильцов, в про-
тивном случае водоем превратится в дур-
но пахнущий пруд и головную боль». 

«Есть еще пример, когда девелопер  
ЖК 

”
Новый Оккервиль“ — компания  

”
Отделстрой“ — обустроил парк рядом со 

своим объектом, и в рамках этой работы 
была облагорожена река Оккервиль, про-
текающая по его территории. Однако здесь 
скорее это было сделано не ради вида на 
воду, а в целях создания такого преимуще-
ства, как современное, хорошо оборудован-
ное место для прогулок с велосипедными 
дорожками и местами для пикников», —  
добавляет Елизавета Конвей. n

ЧАйный 
сАлон 

Kubbeli 
Saloon

однА  
из госТиных 

оТеля  
В сТАмбуле — 

Kutuphaneli 
Saloon

Jumeirah Group
Международная управля-
ющая компания в сфере 
гостеприимства и роско-
ши со штаб-квартирой в 
Дубае (ОАЭ). Портфель 
компании включает зна-
менитый символ Дубая 
— шикарный отель-парус 
Burj Al Arab, а также отели 
под брендом Jumeirah в 
Абу-Даби, Кувейте,  
баку, Шанхае, франкфур-
те, лондоне,  
на Мальдивах  
и на Майорке.
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Дорогая неДВижимоСть избаВляет  
от Денег перВый кВартал 2014 гоДа проДемонСтрироВал ВыСокую  
Динамику СпроСа В Сегменте элитной неДВижимоСти В петербурге. вАлЕРий ГРибАНОв

Как сообщили в группе ЛСР, продажи 
жилья в историческом центре города в 
первом квартале выросли более чем в два 
раза по сравнению с первым кварталом 
прошлого года. По данным группы ЛСР, 
количество проданных квартир в целом по 
рынку увеличилось на 180%, количество 
квадратных метров — примерно на 110%, 
в денежном выражении рост составил 
107%. Заметная разница между темпами 
прироста в количественном и денежном 
выражении демонстрирует, что было ре-
ализовано много квартир небольших пло-
щадей. «Одна из основных причин такого 
увеличения продаж — резкое ослабление 
рубля, которое спровоцировало людей 
вкладывать средства в недвижимость — 
наиболее надежный и ликвидный актив», 
— объясняет Денис Бабаков, коммерче-
ский директор бизнес-единицы «ЛСР. Не-
движимость — Северо-Запад». 

По его данным, средние цены в истори-
ческом центре города за первый квартал 
увеличились незначительно — примерно 
на 5%, однако средняя стоимость квад- 
ратного метра перешагнула отметку в 
200  тыс. и на данный момент составляет 
около 207  тыс. рублей. Также господин 
Бабаков констатирует, что наметилось 
некоторое расслоение рынка: с одной 
стороны, в историческом центре было 
заявлено сразу несколько новых очень 
дорогих проектов, с другой — основной 
рост спроса отмечается на более демо-
кратичные проекты бизнес-класса. «Кста-
ти, в этом сегменте мы наблюдаем смеще-
ние интереса покупателей на квартиры с 
большим количеством комнат. Например, 
в 2013 году в нашем жилом комплексе 

”
Европа Сити“ в структуре продаж около 

47 процентов составляли однокомнатные, 
41  процент — двухкомнатные и 12  про-
центов — трехкомнатные квартиры. Сей-
час двухкомнатные квартиры составляют 
около половины, а доля трехкомнатных 
вариантов выросла до 16 процентов», — 
рассказал господин Бабаков. 

ЖдАТь больше нельзя Яна Долото-
ва, директор направления «Новое строи-
тельство» АН «Итака», считает, что рост 
продаж премиального жилья был гораздо 
более скромным в целом по рынку. По ее 
данным, спрос на элитное жилье в первом 
квартале 2014 года вырос на 5% по срав-
нению с предыдущим. А Светлана Ким, ди-
ректор по развитию ГК AAG, полагает, что 
продажи выросли на 20%.

Ольга Пономарева, вице-президент  
ГК Leorsa, отмечает: «Традиционно 
консервативный рынок петербургской 
элитной недвижимости с начала года 
демонстрирует позитивную динамику: уве-
личилось предложение — вырос и спрос. 
Статистика показывает, что элитная не-
движимость с начала этого года стала бо-
лее привлекательна для покупателей, чем 
раньше. Так, спрос увеличился более чем 
на 20 процентов, растет и площадь приоб-
ретаемых квартир. У людей есть деньги, 
и радует тот факт, что покупатель пре-

миум-класса сменил выжидательную по-
зицию на активную — приобретает жилье 
именно в Петербурге, а не реализует свои 
средства за рубежом. Трудно сказать, ка-
кие факторы на это повлияли, но рынок в 
целом дает право надеяться и на дальней-
шее развитие».

Елена Карасева, директор по марке-
тингу компании «Петростиль», поясняет: 
«Основной тенденцией на рынке недвижи-
мости в первом квартале 2014 было 

”
бег-

ство от денег“. Она проявила себя во всех 
сегментах, в том числе и в элитной недви-
жимости. Это был практически ажиотаж-
ный всплеск: лоты активно покупали как 
в сегменте бизнес-класса, так и в классе 

”
элит“, и даже de luxe. По городским объ-

ектам многие застройщики и агентства 
фиксировали кратный рост продаж. На 
загородном рынке такого ажиотажно-
го спроса не было, но рост на уровне  
30–50 процентов мы зафиксировали».

Ирина Могилатова, управляющий парт- 
нер агентства недвижимости Tweed, со-
гласна: «Продолжился тренд использова-
ния недвижимости как надежного инстру-
мента для хранения денежных средств. 
В связи с этим увеличилась активность 
высокобюджетных покупателей, сделки с 
которыми проходят в диапазоне от $5 до 
$10  млн. Такие клиенты стараются при-
обретать объекты в готовых домах (жела-
тельно 

”
под ключ“). Раньше таких сделок 

много никогда не было. Платежеспособ-
ная публика, по разным причинам откла-
дывавшая решение о покупке собствен-

ности, сегодня наконец созрела и стала 
вкладывать в недвижимость, чтобы не по-
терять активы». 

Елизавета Конвей, директор депар-
тамента жилой недвижимости Colliers 
International в Санкт-Петербурге, отмеча-
ет: «По итогам продаж в январе — марте 
2014 года квартиры стоимостью от 10 до 
20  млн рублей и от 20  до 30  млн рублей 
составили приблизительно равные доли в 
общем объеме продаж (по 40 процентов). 
На квартиры стоимостью выше 30 млн руб- 
лей пришлось 15–17 процентов сделок».

цены рАсТуТ По данным холдинга RBI, 
цены в бизнес-классе в первом кварта-
ле этого года выросли в среднем на 3%. 
Как говорят в компании, на сегодняшний 
день средняя стоимость квартиры бизнес-
класса составляет около 140 тыс. рублей 
за квадратный метр, элитной квартиры — 
170–220 тыс. рублей за квадратный метр. 
По данным Astera в альянсе с BNP Paribas 
Real Estate, в настоящий момент средняя 
стоимость квадратного метра жилья клас-
са «премиум» составляет 255 тыс. рублей. 

Полина Яковлева, директор департа-
мента новостроек NAI Becar, рассказала: 
«В первом квартале спрос на рынке элит-
ного жилья держался на достаточно высо-
ком уровне, несмотря на неспокойную по-
литическую и экономическую ситуацию. 
Цены в данном сегменте выросли лишь 
на 2% в отличие от сегментов эконом- и 
комфорт-класса, где цены выросли на  
5-7%. Тем не менее по отдельным про-

ектам цены выросли гораздо более су-
щественно. Например, в проекте The 
Residence компании SetlCity цены выросли 
на 10% с начала продаж». 

ноВые Веяния По данным компа-
нии Astera в альянсе с BNP Paribas Real 
Estate, в последнее время наблюдается 
тенденция к уменьшению площади элит-
ного жилья. Если раньше покупатели ис-
кали квартиры площадью 200  кв.  м, то 
сейчас наиболее популярная площадь 
— 150  кв.  м. Застройщики, естественно, 
реагируют на эти изменения и уменьшают 
площади квартир в своих новых проектах. 

Игорь Оноков, генеральный директор 
девелоперской компании «Леонтьевский 
мыс», отмечает, что по итогам первого 
квартала объем предложения на рынке 
элитной недвижимости Петербурга уве-
личился также на 20%, до 1600 квартир, и 
сейчас составляет 190 тыс. кв. м. 

Около 65% всех площадей находятся 
в объектах четырех девелоперов («Леон-
тьевский мыс», «Возрождение», «Евро-
строй» и «ЮИТ Санкт-Петербург»).

Елена Лашаева, вице-президент по 
управлению жилой недвижимостью АРИН, 
говорит, что основной спрос в премиум-
сегменте приходится на Петроградский 
район. «Недостаток предложения при 
высоком спросе демонстрируют Выборг-
ский, Приморский и Московский райо-
ны. Если в Выборгском направлении для 
элитного покупателя есть выбор в районе 
Суздальских озер, то в Московском пред-
ложений крайне мало, а в Приморском нет 
даже проектов. Хотя последняя террито-
рия чрезвычайно востребована в связи со 
строительством ЗСД, в целом формирует-
ся интересный район в окрестностях пар-
ка 300-летия. Поэтому, говоря о будущем, 
мы прогнозируем, что это перспективное 
место для строительства элитных ком-
плексов», — считает госпожа Лашаева.

Директор управления стратегического 
маркетинга и исследований холдинга RBI 
Вера Сережина отмечает, что покупатель 
«элиты» стал другим. «Изменились моти-
вы и способы покупки. Во-первых, покупа-
тель помолодел (средний возраст — 30–40 
лет). Во-вторых, появилась прослойка тех, 
кто из комфорт-класса переходит в 

”
биз-

нес“ в связи с ростом благосостояния. Из-
менился и способ покупки. Если еще пять 
лет назад большинство элитных квартир и 
квартир бизнес-класса покупались за сто-
процентную стоимость, то сегодня 20 про-
центов сделок совершаются в ипотеку».

Владимир Скигин, председатель совета 
директоров УК Satellit Development, отме-
чает, что относительной новинкой элит-
ного сегмента можно назвать апарт-оте- 
ли. «Юридическое отношение сегмента к 
коммерческой недвижимости позволяет 
реализовывать его в очень привлекатель-
ных локациях. Отсутствие прописки, ко-
торое может вызвать сложности при при-
влечении покупателей в эконом-сегменте, 
здесь практически не оказывает никакого 
влияния на спрос», — добавляет он. n

ВлоЖения В элиТную недВиЖимосТь не позВоляюТ АКТиВАм улеТеТь В ниКудА
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тениСтые аллеи Санкт-петербург и его окреСтноСти —  
роДина перВых «еВропейСких» паркоВ В роССии, которые СозДаВалиСь  
В Духе СаДоВо-паркоВой моДы той эпохи. как разВиВалСя ланДшафтный Дизайн  
и что Стало С ним В СеВерной Столице? СЕРГЕй КуТуМОв

Собственно, сама история ландшафтно-
го проектирования стара как мир. Специ-
алисты считают, что хорошо изучены сады 
Древнего Египта — преимущественно Но-
вой династии, подразумевая, что есть при-
меры садово-парковых ансамблей и более 
древних. Египетские сады отличались стро-
гой регулярной планировкой. Центр ком-
позиции — главное здание — соединяла с 
входом в сад прямая аллея. Она была осью, 
делившей сад на две половины. В каждом 
из таких участков помещался прямоуголь-
ный водоем. Такая организация, кстати, 
очень облегчала орошение растений.

Парки Древней Месопотамии славились 
и размерами, и пышностью: это и охотничьи 
заповедники, и сады, разбитые на терра-
сах, соединенных лестницами (в том числе 
— знаменитые висячие сады Семирамиды в 
Вавилоне, в VII веке до н. э.). 

Древние греки еще в V веке до н. э. окру-
жали храмы и центры общественной жизни 
симметрично расположенными деревьями, 
а чуть позже первыми стали располагать в 
садах архитектурные сооружения — статуи, 
колоннады и алтари. Грекам же принадле-
жит и идея создания спортивно-парковых 
комплексов: сады-герооны, окружавшие 
святилище героя и украшенные колоннада-
ми и скульптурой, предназначались, в том 
числе, и для проведения спортивных состя-
заний. 

В древнеримских садах начали исполь-
зоваться передовые гидротехнические со-
оружения того времени — фонтаны и целые 
системы искусственных водоемов. Кроме 
того, хорошим тоном считалось украшение 
парка статуями, беседками, легкими изго-
родями с вьющимися растениями, 

Средневековые сады арабских стран, 
Ирана и Средней Азии отличала продуман-
ность планировки и геометричность постро-
ения. Как правило, территория делилась на 
участки сетью узких каналов, в оформлении 
участков использовались прямоугольные 
или квадратные газоны. 

Особняком стоят испано-мавританские 
сады, получившие распространение на тог-
да еще арабском Иберийском полуострове 
(VIII–XII вв.). Это небольшие сады в малень-
ких двориках, окруженные высокими сте-
нами, украшавшиеся выложенными израз-
цами водоемами и каналами, стрижеными 
живыми изгородями. Садово-парковое ис-
кусство мусульман оказало значительное 
влияние на планировку и оформление са-
дов и средневековой Индии. 

В Японии, Китае и Корее шли своим, 
особым путем, воплощая в ландшафтном 
дизайне идею вечной обновляемости при-
роды, украшая пейзажные композиции при-
хотливыми ручейками и дорожками, связан-
ными с природой малыми архитектурными 
формами.

Европейское средневековье, как впро-
чем, и российские садово-парковые ком-
плексы того времени, отличал утилитарный 
подход: использование в ландшафтном ди-
зайне плодовых деревьев и покосных лугов, 
целебных трав, рыбных прудов, огородов. 
Правда, уже в XVII  веке в Москве появля-

ются «верховые» (или же «красные») сады, 
расположенные на верхних этажах зданий 
и богато декорированные — сады Кремлев-
ского дворца, например.

Но именно концепция регулярного 
сада и принципы его построения впервые 
были разработаны в эпоху Возрождения 
в XVI  веке в Италии. Родоначальниками 
ландшафтного проектирования считаются 
архитекторы Джакомо да Виньола и Пирро 
Лигорио.

иТАльянсКие, фрАнцузсКие, Анг- 
лийсКие Итальянцы разработали приемы 
разбивки регулярного сада, делая акцент на 
рельефе местности, подчеркивая, «обрам-
ляя» композиционные особенности здания, 
рядом или вокруг которого был разбит сад. 
И он представлял собой череду сменявших 
друг друга эффектных видов — перспектив. 
Специально строились отдельные террасы 
на подпорных стенках с лестницами, они 
украшались скульптурами и каскадами. Та-
кие приемы построения садов в эпоху Ре-
нессанса стали популярны и при оформле-
нии итальянских вилл в стиле барокко. 

Франция XVII века добавила в ландшафт-
ный дизайн строгое геометрическое проек-
тирование — так называемую трехлучевую 
систему французских парков, ярким при-
мером которых стал парк Версаля и чуть 
позже — «русский Версаль» — Петергоф. 
Французские парки разбивались преиму-
щественно на равнине или пологом склоне 
— три луча аллей радиально расходились от 
основного здания, парки отличались откры-
тыми перспективами и обилием водоемов с 
неподвижной водой («водяные зеркала»).

XVIII  век принес принципиально другую 

систему построения ландшафта — англий-
ский, пейзажный парк: впервые в европей-
ской традиции садово-паркового искусства 
стало учитываться то, как меняется и вы-
глядит пейзаж в разные времена года. Ан-
глийские архитекторы — тогда еще не было 
словосочетания «ландшафтные дизай-
неры» — как бы перерабатывали мотивы 
естественной природы, использовали их в 
организации паркового пространства. И это 
было новшеством того времени. Прямые ал-
леи и дорожки соседствовали с «натураль-
ными» извилистыми тропинками, геометри-
чески правильные искусственные пруды 
— с прихотливыми ручейками. Зачастую для 
пущей выразительности английские парки 
украшались декоративными руинами или 
же псевдосельскими постройками.

В Россию моду на «европейские» сады 
привезли иностранные архитекторы, при-
глашенные Петром I для строительства но-
вой столицы на берегах Невы. Естествен-
но, нельзя говорить, что до этого традиций 
садоводства на Руси не существовало, — 
русским садам посвящаются специальные 
исследования с начала XIX века. Речь идет 
именно о европейской традиции, которая 
прижилась и развивалась в Петербурге и 
его окрестностях. Помпезные французские 
парки появились в окрестностях Петер-
бурга уже в начале XVIII  века. Их авторы 
— архитекторы Леблон, Микетти, Земцов. 
Великий Растрелли, в середине того же 
века преобразовывавший садово-парковые 
ансамбли Царского Села, отдавал предпо-
чтение уже более смелым и динамичным 
пространственным решениям. А с конца 
XVIII века такие «садоводы» и архитекторы, 
как Буш, Болотов, Неелов, Камерон, Гонза-

го, в своем творчестве руководствовались 
английской пейзажной традицией. Так по-
явились парк Павловска, пейзажная часть 
Екатерининского парка в Царском Селе.

имперАТорсКие подАрКи О крупных 
садово-парковых ансамблях Павловска, 
Петергофа, Гатчины, Царского Села на-
писано немало. Но существуют и менее 
заметные парки Северной столицы. Напри-
мер, парк Екатерингоф на Лифляндской, 
12. Именно здесь, в устье Невы, в мае 1703 
года русские войска под водительством Пе-
тра  I и Александра Меншикова захватили 
шведские корабли «Гедан» и «Астрильд». И 
именно здесь Петр повелел создать усадь-
бу, предназначенную в подарок своей лю-
бовнице, ставшей впоследствии его женой 
Екатериной I. 

Парк был разбит перед дворцом, по опи-
саниям современников его украшали цвет-
ники, галереи, партеры и беседки. Здесь 
же проходили майские гуляния, посвящен-
ные победе русского оружия. Гуляния шли 
и при Александре  I: в то время архитектор 
Монферран, автор Исаакиевского собора, 
несколько переделал Екатерингоф, по-
строив в нем павильоны, кофейни, беседки, 
— и парк превратился в увеселительный, 
на манер Булонского леса. Интересно, что 
традиция народных гуляний продолжилась 
и много позже, в ту пору, когда парк назы-
вался Садом имени 1 Мая и Парком имени 
30-летия ВЛКСМ. Правда, публика была уже 
другая.

Еще один августейший подарок — дар 
Екатерины Великой великому же фаво-
риту, князю Потемкину-Таврическому, — 
оранжерея Таврического дворца (ныне вы-

пАВильоны и беседКи пояВились В пАрКе еКАТерингоф блАгодАря АрхиТеКТору огюсТу монферрАну, АВТору проеКТА исААКиеВсКого соборА

Ев
ГЕ

Ни
й 

ПА
вл

ЕН
КО



КОММЕРСАНТЪ Guide / №84 вТОРНиК 20 МАя 2014 / 23

Тенденции

лАндшАфТ

Honka пришла В китай компания Honka, мироВой лиДер  
ДереВянного ДомоСтроения, открыла официальное преДСтаВительСтВо  
В Столице китая пекине. АльбиНА САМОйлОвА 

Honkarakenne Oyi («Хонкаракенне») — 
это международный концерн с отделе-
ниями в Германии, Японии и Франции. 
Представительства компании осущест-
вляют свою деятельность в 30  странах 
мира. Центральный офис концерна на-
ходится в городе Tuusula (Туусула), в 
40 км от Хельсинки. Эксклюзивным дис-
трибутором концерна Honka в России яв-
ляется компания «Росса Ракенне СПб».

В течение последних 20 лет восточ-
ное направление было одним из самых 
успешных для Honka. Рынки России и 
Японии играют огромную роль в раз-
витии концерна. Открытие представи-
тельства в Пекине стало очередным 
шагом движения компании на Вос-
ток: рынок подобной емкости не мог 
остаться без внимания лидера дере-
вянного домостроения. Кроме того, 
открытие местных представительств 
в регионах, обладающих высоким по-
тенциалом развития и роста бизнеса, 
— одна из позиций компании. Партне-
рами концерна в Китае стали компании 
Hantrong Investment и Beijing Hanhe 
Zhiye, с ними заключено соглашение о 
сотрудничестве. 

«Китай является быстроразвиваю-
щейся областью рынка, и мы уверены, 
что спрос на высококачественные дере-

вянные дома Honka здесь будет высок, 
— полагает президент и генеральный 
директор компании Микко Кильпеляйнен. 

— Забота об экологии, стремление к здо-
ровому образу жизни, проживанию в чи-
стой окружающей среде — это глобаль-
ные тенденции… Honka станет пионером 
в развитии этого направления в Китае».

Компания, созданная в 1958 году, 
первая в мире механизировала про-
цесс производства деревянных домов 
и открыла поставки на экспорт. Произ-
водство сосредоточено на предприятии 
фирмы в городе Karstula (Карстула). 

За полвека работы компания постро-
ила свыше 80  тыс. домов более чем в 
50  странах мира. Ежегодно компания 
производит 3,5  тыс. деревянных домов 
на собственном заводе, расположенном 
в центральной части Финляндии. Более 
70% домов Honka поставляется на экс-
порт, экспортная сеть компании охва-
тывает более 50  стран мира. Наиболее 
значимыми рынками сбыта для компании 
являются Япония, Россия, Германия. 

Сегодня Россия — одно из приоритет-
ных экспортных направлений финской 
компании. По оценкам аналитиков, на 
долю Honka приходится в России 40% 
рынка импортных деревянных домов и 
12–15% от всего рынка. n

резиденция КомпАнии honKa В ВосТоЧном сТиле В пеКине

гоТиЧесКАя церКоВь пеТрА и пАВлА, посТроеннАя по проеКТу АрхиТеКТорА АлеКсАндрА брюллоВА В шуВАлоВсКом 
пАрКе, былА осВященА В 1846 году. переЖилА исТориЧесКие КАТАКлизмы, последняя ее ресТАВрАция прошлА  
В 1990-х годАх. сегодня В ней дейсТВующий прАВослАВный хрАм 
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ставочный зал «Цветы») на Потемкинской 
улице. Старейшая оранжерея Петербурга, 
заложенная в 1784 году, должна была стать 
«Пальмовой оранжереей» — тропическим 
зимним садом. Планы сбылись далеко не 
сразу, только в 1889 году на этом месте 
появилась полноценная оранжерея для 
пальм, олеандров и лавров. Потом — вой- 
на, революция, снова война… Сама оран-
жерея была перевезена в Ботанический 
сад еще в 30-х годах прошлого века, а 
здание на Потемкинской открылось после 
реконструкции только в 1977-м. Оранже-
рее очень повезло с кинокарьерой: в ее 
стенах снимались эпизоды более 25 филь-
мов. Среди них — «Приключения Шерло-
ка Холмса и доктора Ватсона», «Господин 
оформитель».

Очень интересен Шуваловский парк 
в Парголово — родовое поместье гра-
фов Шуваловых с 1746 года. Дизайн 
значительного — 135  гектаров (или же 
5799 десятин по документам 1903 года) 
— участка создавался очень неторопли-
во. В XVIII  веке стараниями крепостных 
появилась гора Парнас, с террасами и 
декоративными живыми изгородями. Со-
временники утверждали, что с ее вер-
шины можно было разглядеть Финский 
залив. (Парнас сохранился, его террасы 
почти сгладились и заросли диким ши-
повником, но с его вершины в ясные дни 
и сегодня открывается замечательный 
вид — на новостройки и купол Исаакия). 
Примерно в то же время сформирова-
лась сложная система прудов, а в 1846 
году в парке появилась изящная церковь 
Петра и Павла в неоготическом стиле по 
проекту архитектора Александра Брюл-
лова, брата живописца Карла Брюллова, 
— на холме, над склепом графа Адоль-
фа Полье, второго мужа вдовы графа 

Павла Андреевича Шувалова, Варвары 
Петровны. 

Сегодня изящная церковь, правда, утра-
тившая некоторые детали декора, является 
действующей. Уцелели и другие архитек-
турные шедевры — например, дворец Во-
ронцовой-Дашковой (урожденной графини 
Шуваловой), построенный в десятые годы 
XX  века, и еще несколько строений этого 
комплекса, после Великой Отечественной 
отошедшие в ведение Института токов вы-
сокой частоты. 

Кризис ЖАнрА В СССР ландшафтный 
дизайн развивался в соответствии с поли-
тикой интернационализма. Иными словами, 
общественный парк должен был выполнять 
не только задачи по озеленению города, но 
и служить площадкой для одновременного 
отдыха разных демографических групп. В 
Ленинграде ярким примером нового «функ-
ционального пространственного зониро-
вания» — разбивку на более или менее 
изолированные локальные участки стал 
Приморский парк Победы. Кроме того, не 
забывали и о рекультивации территорий. 
К примеру, любимый многими горожанами 
Московский парк Победы (рядом с однои-
менной станцией метро) возведен на месте 
отработанного карьера кирпичного завода. 

Увы, после блистательного — и импер-
ского, и советского — прошлого ландшафт-
ного дизайна многие специалисты говорят 
о современном «кризисе жанра» в Петер-
бурге: и Южно-Приморский парк, и Парк 
городов-героев, и Парк 300-летия Петер-
бурга зачастую называют «стереотипны-
ми», «элементами рационально-бездушной 
зеленой архитектуры». Возможно, эта пози-
ция обоснованна: великие парки прошлого 
действительно имели свой особенный об-
лик. Или душу? n
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ноВообращенный оСобняк  
Дом СеребрякоВой на набережной кутузоВа, 22, на углу  
С гагаринСкой улицей — оДин из Самых изящных образцоВ 
петербургСкого моДерна. СегоДня он яВляетСя памятником 
иСтории и культуры регионального значения. зДание 
реконСтруироВано и преДназначено Для бизнеС-центра. 
Впрочем, на этом меСте перВый поСтроенный Дом тоже  
был ДохоДным. праВДа, жилым. СЕРГЕй КуТуМОв

Бурная судьба особняка — скорее пра-
вило, чем исключение для исторических 
родовых гнезд на Кутузовской. Не слу-
чайно короткая по петербургским меркам 
— 720 метров от Литейного моста до Фон-
танки — прибрежная магистраль даже 
становится отдельной темой изысканий 
историков города. Жили здесь и фельд- 
маршалы, и поэты, и фрейлины двора... 
Первоначально набережная не имела 
собственного названия и считалась ча-
стью Дворцовой. С 1860 года стала назы-
ваться Гагаринской, затем Французской, 
набережной Жореса, а нынешнее назва-
ние получила только в 1945 году по имени 
фельдмаршала Кутузова — он в свое вре-
мя жил здесь в одном из особняков.

История застройки участка современ-
ной набережной Кутузова начинается по-
сле того, как в 1764–1768 годах Нева была 
одета в гранит. А первое упоминание о 
постройке на месте нынешнего особняка 
Серебряковой относится к августу 1819 
года, когда в «Санкт-Петербургских ве-
домостях» появилось объявление о сдаче 
внаем квартир в доме «купеческой дочери 
Таировой». Новое доходное здание имело 
три этажа, фасад простой («безордерный 
классический») с белыми элементами от-
делки. И началась просто калейдоскопи-
ческая смена его владельцев! 

В середине 1820-х годов этот дом купи-
ла жена генерал-адъютанта Матвея Евгра-
фовича Храповицкого — Софья Алексе-
евна (урожденная Деденева), а уже в 1832 
году передала здание мужу за немалую 
сумму — 150 тыс. рублей. В 1833 году Со-
фья Алексеевна умерла, а через некото-
рое время Храповицкий — командир Из-
майловского лейб-гвардии полка во время 
войны 1812 года, генерал от инфантерии, 
генерал-адъютант, женился во второй раз 
на княжне Анастасии Сергеевне Щер-
батовой. За год до своей смерти он был 
назначен военным губернатором Санкт-
Петербурга, а умер в 1847 году. Его вдова 
вышла замуж вторично за барона Пав-
ла Александровича Вревского. Генерал 
Вревский погиб при обороне Севастополя 
в 1855 году, и хозяйка дома прожила в нем 
в одиночестве еще больше 30 лет. 

В 1892 году участок и особняк приобрел 
на имя жены Владимир Александрович 
Ратьков-Рожнов. Сенатор и предпринима-
тель, промышленник и заместитель пред-
седателя Санкт-Петербургского окруж-
ного суда, попечитель дома призрения 
малолетних бедных в Санкт-Петербурге, 
председатель комиссии по определению 
сирот и городских стипендиатов в разные 
учебные заведения, он имел еще немало 
должностей и званий. Особняк, который 
решено было полностью перестроить, 

стал свадебным подарком его дочери 
Ольге, сочетавшейся узами Гименея со 
шталмейстером императорского двора, 
будущим полковником лейб-гвардии ка-
валергардского полка Михаилом Аполло-
новичем Серебряковым. Современники 
отмечали редкую красоту Ольги Влади-
мировны, склонность к активной светской 
жизни и немалое состояние. Кроме особ-
няка на Гагаринской набережной, ей при-
надлежало более десяти домов в Петер-
бурге, дом в Париже, дачи в Царском Селе 
и на озере Иматра в Финляндии.

ноВый дом для последней хо-
зяйКи Реконструкция особняка была 
заказана архитектору Борису Ионовичу 
Гиршовичу. Выпускник Императорской 
академии художеств — учился и на скульп- 
турном, и на архитектурном отделении, он 
был очень востребован и оставил замет-
ный след в истории архитектуры Север-
ной столицы. В 1883–1893 годах, по при-
глашению Еврейской общины, участвовал 
в разработке чертежей и наблюдал за 
строительством Хоральной синагоги в Пе-
тербурге (под руководством архитектора 
Алексея Малова). В 1897  году закончил 
проектирование и строительство здания 
Еврейских училищ Общества для распро-
странения просвещения между евреями 
в России. Под его руководством для ев-
рейской общины были построены здание 
общинного дома на углу Большой Мастер-
ской и Офицерской улиц, здание еврей-
ских народных бань, благотворительная 
столовая на набережной Екатерининско-

го канала. Кроме того — здания банков на 
Невском, особняки, доходные дома, усы-
пальницы… Архитектор работал в духе 
времени — отдавал предпочтение эклек-
тике, модерну и неоклассицизму. Десятки 
его зданий разного назначения украшают 
город и поныне. 

При реконструкции особняка Серебря-
ковой вначале планировалось сохранить 
старое здание, лишь переделав его вну-
три, кроме того, построить новый флигель 
во дворе и со стороны Гагаринской улицы. 
Но от этого плана пришлось отказаться, 
так как конструктивно две запланиро-
ванные части не складывались в единое 
целое. Поэтому было принято решение 
снести старый дом и возвести новый — 
нарядный и в то же время элегантный в 
любимом архитектором и заказчиками 
стиле петербургского модерна. Что и 
было сделано в 1901–1902 годах.

Но долго наслаждаться этой роско-
шью супругам не пришлось — помешала 
Октябрьская революция. Они пережили 
исторические катаклизмы по-разному. 
Михаил Аполлонович умер в начале двад-
цатых и похоронен на Новодевичьем 
кладбище в Москве. Ольга Владимировна 
вышла замуж вторично уже в Париже за 
Петра Александровича Ольденбургского. 
По некоторым данным, последняя хозяйка 
дома на набережной, который остался в 
истории города как особняк Серебряко-
вой, умерла на чужбине в 1953 году. 

здесь больше не ЖиВуТ Что же до 
особняка, то в советские года он вместил 

в себя совет ветеранов, стал памятником 
архитектуры. Перестроечная эпоха тоже 
отнеслась к нему благосклонно: сохра-
нился и фасад, и элементы интерьера. 
Здесь снимались эпизоды сериала «Тай-
ны следствия», сюда энтузиасты из Ин-
ститута Петербурга водили экскурсии.

В 2012 году КУГИ города заключил 
долгосрочный договор аренды, по ко-
торому право распоряжаться зданием 
в течение следующих 50  лет перешло к 
ООО «Кутузова 22». В августе 2013 года 
особняк был выставлен на торги. Как 
сообщал Российский аукционный дом 
(РАД), «к продаже готовится 100 процен-
тов долей ООО 

”
Кутузова 22“, которое 

арендует особняк на набережной Кутузо-
ва, 22, литер А. Общая площадь помеще-
ния — 2,524 тыс. кв. м. Здание является 
нежилым и находится в зоне обществен-
но-деловой застройки». Продавец раз-
работал концепцию использования особ-
няка в качестве офисного пространства. 
В частности, кабинеты для высшего ру-
ководства могли располагаться в исто-
рических интерьерах, залы для конфе-
ренций и приемов, современные офисы 
предусматривали открытую планировку. 
Стоимость начального лота была обозна-
чена в 150 млн рублей. Но в декабре 2013 
года, как сообщает газета «Ведомости», 
ООО «Кутузова 22», связанное с Макси-
мом Воробьевым, братом подмосковного 
губернатора и партнером Геннадия Тим-
ченко, вернуло Петербургу особняк, ко-
торый собиралось арендовать до 2062 
года. Договор аренды особняка аренда-
тор расторг в одностороннем порядке, не 
уведомив о причинах КУГИ. По сведени-
ям источника, близкого к арендатору, как 
пишут «Ведомости», компания вложила 
средства в ремонт помещений, после 
чего городские власти подняли ставку 
аренды в пять раз, поэтому компании при-
шлось отказаться от здания. Что подтвер-
дил и Андрей Степаненко, генеральный 
директор РАД. Это, кстати, прецедент. 
Не было еще в Петербурге практики воз-
врата долгосрочно арендуемых зданий. В 
общем, дом не продали, а арендатор от 
него отказался. Отказной особняк остал-
ся в ожидании лучшей доли. n

сегодня особняК реКонсТруироВАн под бизнес-ценТр 

деКорироВАние фАсАдА рАсТиТельным орнАменТом  
В Виде подобных гирлянд пришло В пеТербургсКий 
модерн из КлАссицизмА
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интеллигентная кВартира В Духе 70-х  
архитектурное бюро arcHido Во глаВе С Дизайнером ВаДимом конДрашеВым 
СозДало интерьер ДВухуроВнеВого пентхауСа площаДью 300 кВ. м.  
интерьер кВартиры Для зрелой СупружеСкой пары наВеВает аССоциации  
С минималиСтичными интерьерами кВартир СоВетСких интеллигентоВ  
В Духе 1970-х и при этом ВыгляДит СоВременно. НАДЕжДА СТАСОвА

Квартире на Петроградской стороне ар-
хитектор и автор проекта Вадим Кондра-
шев дает исчерпывающее определение 
— «очень петербургская». Хотя простран-
ство лишено принятых штампов, с которы-
ми обычно связано это понятие, квартира 
действительно ассоциируется с Петер-
бургом — или скорее с Ленинградом.

На первом уровне расположены гости-
ная, совмещенная со столовой, кухня, би-
блиотека, кабинет, спальня, два санузла. 
На втором — галерея, спальня, гостевая, 
детская и два санузла. Дело даже не в 
строгих пропорциях, в которых выдер-

жаны планировка и интерьер, а в общей 
подаче. Архитектурному бюро Archido уда-
лось без единого антикварного предмета 
и прямых ассоциаций создать тонкую сти-
лизацию советского интерьера. 

Хозяева квартиры Иветта и Николай 
большую часть жизни прожили вместе. 
Сегодня, когда их дети выросли, покинули 
отчий дом и обзавелись своими детьми, 
перед архитектурным бюро стояла задача 
создать пространство, адекватное званию 
«глава семьи», но при этом отвечающее 
энергичному стилю жизни хозяев. Квар-
тира должна была стать домом, в котором 

постоянно живут двое, но часто бывают 
гости и устраиваются семейные обе-
ды. Вадим Кондрашев рассказывает, что 
именно хозяева были источником вдохно-
вения: «Их трепетные отношения так не-
характерны и по-хорошему старомодны 
для сегодняшнего дня, но в то же время 
эта пара так современна и молода. Про-
думывая стилевое решение, мы размыш-
ляли и фантазировали, какой бы была их 
квартира в 1970–80-х годах, когда им было 
примерно по 40 лет. Тогда они себе ее не 
могли позволить, а если бы могли, то она 
была бы именно вот такая».

Дизайнеры интерьера не ставили цели 
реконструировать интерьер советской 
квартиры, в проекте даже не использу-
ются антиквариат и очевидные дизайнер-
ские решения той эпохи. Но за счет ла-
ковых поверхностей мебели и принципов 
зонирования все превратилось в очень 
сдержанную классику в духе 1970-х годов. 
Даже классическая кухня от Bulthaup, так 
хорошо уживающаяся с hi-tech, «пропита-
лась» духом ретро. 

Эклектичную тему ненавязчиво про-
должает освещение. Как оммаж на стиль 
интерьера советских квартир здесь мно-
го верхнего центрального света. В каби-
нете висит люстра от Филиппа Старка, 
которая представляет собой поднос с 
импровизированными хрустальными ва-
зами. Таким образом остроумно обыграно 
хрустальное клише, которое свойственно 
квартирам взрослых людей. Подобная не-
навязчивая эклектика прослеживается в 
каждом предмете. Люстры из муранско-
го стекла Venini, созданные дизайнером 
авангардистом Джио Понти (архитектор 
башни Пирелли в Милане), с одной сто-
роны, кажутся классическими, но с дру-
гой — они спроектированы человеком с 
инновационным мышлением, который ка-
нонические силуэты и приемы способен 
преподнести в авангардном исполнении.

гАрмония просТрАнсТВА Первый 
этап работы над интерьером в данном 
случае был посвящен поиску оси, вокруг 
которой строится пространство. Ею стала 
лестница на второй этаж. Можно было ис-
пользовать американский подход и сде-
лать лестницу достоинством квартиры, 
открывающимся каждому вошедшему. 
Но это создало бы непреодолимый дис-
сонанс, и пространство потеряло бы на-
лет искомой «петербургскости». Вадим 
Кондрашев говорит:«Как только лестница 
появилась в правильном месте, сошлась 
вся режиссура пространства. Она в дан-

гАрмониЧнАя АТмосферА госТиной создАнА с помощью ВыдерЖАнных пропорций помещений и меТодоВ зонироВАния по фунКциям

 спАльня сделАнА оЧень лАКониЧной лАКоВые поВерхносТи мебели и принципы зонироВАния — В духе сдерЖАнной КлАссиКи 1970-х
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ном случае стала некоей метафизической 

”
печкой“, которая расставила акценты 

и дала толчок верному зонированию».
Зонирование осуществлено таким об-

разом, что достоинства квартиры откры-
ваются с каждым ее этапом. Лестница на 
второй этаж, где располагаются детские и 
кабинет хозяина, доступна только тем, кто 
вхож в дом, кто приглашен в холл. Холл 
выполняет роль буферного пространства, 
из которого можно попасть на кухню, на 
лестницу и в гостиную. В гостиной созда-
на гармоничная атмосфера с помощью 
выдержанных пропорций помещений и 
методов зонирования по функциям. Че-
ловек, «допущенный» в эту зону, может 

увидеть, что есть столовая, библиотека 
и лестница на второй этаж. Если первый 
этаж ментально в распоряжении хозяйки 
дома, то второй можно назвать «мужским 
этажом». Женская половина оформлена 
преимущественно в жемчужных тонах с 
добавлением горчичных оттенков, муж-
ская — с активным терракотом. 

Зонирование и внимательное отноше-
ние к режиссуре пространства, к цвето-
вому решению в совокупности создают 
впечатление, что квартира сконструиро-
вана по принципу ландшафта. Кроме того, 
все помещения, диваны, кресла особен-
ным образом взаимодействуют с окна-
ми. Анфилада, которая создается, если 

распахнуть двери в гостиную и кабинет, 
открывает вид в одну сторону на Петро-
павловскую крепость, а в другую — на 
восход. Из холла видна гостиная, куда 
словно «приглашает» диван. Эти акценты, 
нанесенные на карту планировки, созда-
ют направление движения. Вадим Кондра-
шев замечает: «В каждом помещении есть 
маячки, которые незаметны обывателю, 
но имеют большое значение для создания 
уюта и ощущения гармонии. Как в парке 
— скамейки, павильоны стоят всегда в 
тех местах, где открываются прекрасные 
пейзажи. Важно остановиться там, где за-
вершается композиция, — человек сядет 
и будет любоваться». n

досье
Архитектурное бюро Archido работает 
в Петербурге с 2006 года. Команда 
архитекторов во главе с вадимом Кон-
драшевым специализируется на про-
ектировании частных и общественных 
пространств, интерьерных решениях 
и декорировании. Миссия компании 
— создать условия для самовы-
ражения клиента через архитектуру.  
Название Archido означает «путь ар-
хитектуры», оно образовано слияни-
ем английского слова «архитектура» 
(architecture) с японским иероглифом 
«до», означающим дорогу, путь,  
способ.

КлАссиЧесКАя Кухня bulthaup «пропиТАлАсь» духом реТро 1970-х годоВ цВеТоВое и Композиционное решение просТрАнсТВА делАеТ его опТиЧесКи еще просТорнее
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дом зА рубеЖом 

замки на пеСке как изВеСтно, СоСтоятельные роССияне  
преДпочитают приобретать зарубежную курортную неДВижимоСть  
на перВой линии от моря. НАТАлья ШЕвцОвА («Ъ-ДОМ» № 13 ОТ 27.03.2014) 

Но и в Европе, и в некоторых других 
странах это может создать дополнитель-
ные сложности, такие как отсутствие 
собственного пляжа. А что делать, если 
проект находится в удалении от моря, на-
пример, в горах? Какой будет концепция?  
А если... в пустыне?

домиК у моря Курортная недвижи-
мость — сегмент особый. Каждый человек 
рано или поздно начинает думать о домике 
у моря. В мечтах обычно счастливый вла-
делец спускается с террасы на пустынный 
пляж... А как происходит на самом деле? 
Как известно, стоимость жилья на первой 
линии в большинстве случаев выше ана-
логичных объектов в удалении от пляжей. 
Но вот собственная полоска побережья 
— недостижимая мечта: в соответствии с 
международными законами любые пляжи 
являются общественными зонами. 

Притом что, по оценкам риелторов, 
именно такие предложения интересуют 
состоятельных россиян, большинство 
иностранных покупателей в качестве кри-
териев выбора рассматривают качество 
строительства, видовые характеристики, 
инфраструктуру. К тому же у жилья на 
первой линии, помимо высокой стоимости, 
есть и другие недостатки. Это в первую 

очередь необходимость чаще ремонтиро-
вать дом из-за повышенной влажности и 
соли. Существенным минусом для многих 
является и большое количество туристов, 
которые проводят время на море, иногда 
в непосредственной близости от домовла-
дения. 

По мнению президента международно-
го агентства недвижимости Gordon Rock 
Станислава Зингеля, «в случае с элитной 
недвижимостью особую роль играет экс-
клюзивность. Понятие эксклюзивности 
относится и к морю, общедоступному в 
иных местах. То есть существенное значе-
ние играет не само море, а эксклюзивный 
доступ к нему, что обеспечивается соб-
ственным участком побережья или же как 
минимум закрытым пляжем. Во всех иных 
случаях общедоступные участки побере-
жья обладают второстепенной ценностью 
для владельцев эксклюзивных особняков. 
Помимо этого важную роль играют каче-
ство отделки и эксклюзивный дизайн». Но 
нужно принимать во внимание, что во мно-
гих странах, например в Европе, приобре-
сти виллу с собственным пляжем практи-
чески невозможно: на все пляжи должен 
быть обеспечен публичный доступ. 

Тем не менее предпочтения покупате-
лей элитной курортной недвижимости, по 

данным Knight Frank, в настоящее время 
распределяются следующим образом: 
около 70% покупателей предпочитают 
традиционно первую линию, около 30% 
готовы рассматривать предложения даль-
ше — в пределах 2–3 км от моря, и лишь 
единицы покупают на удалении 5–20 км и 
дальше. При этом именно последняя кате-
гория покупателей формирует тенденцию: 
эксперты отмечают, что многие покупа-
тели верхнего ценового сегмента начали 
рассматривать проекты в удалении от 
моря, если они соответствуют их пред-
ставлениям о качестве строительства, 
приватности и комфорте. Наметившийся 
рост спроса вдохновляет девелоперов на 
создание разнообразных концепций про-
ектов без привязки к побережью. 

Юлия Овчинникова, директор по за-
рубежной недвижимости Intermark Savills, 
рассказывает: «В основном покупатели 
стремятся быть в пешей доступности от 
моря. Однако бывают люди, которые не 
очень любят море, им важно иметь кра-
сивые виды. При этом до моря они готовы 
ездить 10–15 минут на машине. Например, 
это могут быть семьи с детьми, которые 
переезжают на постоянное жительство — 
им важнее близость к школам, нежели к 
морю». 

В качестве удачного проекта курорт-
ной недвижимости в удалении от моря, 
но в местах, традиционно считающихся 
пляжными, Елена Юргенева, директор де-
партамента элитной жилой недвижимости 
Knight Frank Russia & CIS, приводит курорт 
Minthis Hills на Кипре. «Это низкогорный 
курорт, который находится на высоте око-
ло 500  м над уровнем моря, но одновре-
менно с этим до чистейшего пляжа в Лачи 
всего 20 минут. Курорт расположен в за-
поведной зоне». 

Таким образом, состоятельные покупа-
тели компенсируют удаленность от моря 
хорошей экологией, высоким уровнем 
сервиса и качеством строительства, а 
также продуманной концепцией. Причем 
такие проекты могут быть созданы по 
всему миру. Например, семья Заал в Ду-
бае, используя современные технологии 
озеленения, создала настоящий оазис в 
пустыне. 

ТорЖесТВо Технологий Проект 
Al Barari — комплекс дорогих вилл в искус-
ственном оазисе в пустыне, он находится 
на площади 13,2  тыс. кв. м по соседству 
с заповедником Nad  Al  Sheba. Близость 
заповедника, во-первых, помогает под-
держивать в Al Barari более высокие эко-
логические стандарты и собственный 
микроклимат, так как земли Nad Al Sheba 
лучше увлажнены и не загрязнены по 
сравнению с пустыней и даже некоторы-
ми частями прибрежных территорий. А во-
вторых, статус заповедника дает гарантии 
жителям вилл, что перед их домами не по-
строят новые высотные здания, которые 
закроют вид на перспективу Дубая и коро-
левский дворец. 

80% территорий занимают парки и 
сады, по оценкам девелопера проекта, 
общий объем инвестиций в сады и водные 
конструкции составляет более $600  млн. 
Растения для проекта привозятся в Дубай 
со всего мира, на ферме, под которую 
выделена отдельная территория, их вы-
ращивают, адаптируют к климату и пере-
саживают на территорию Al  Barari, при-
соединив к системе полива. Стоимость 
поддержания состояния растительности 
включена в эксплуатационные расходы, 
которые составляют примерно $8 за квад- 
ратный метр застроенной территории. 

КТо и ЧТо поКупАеТ? Семья Заал за-
нимается этим проектом с 2005 года, сей-
час закончена первая фаза, включающая 
189 вилл с отделкой «под ключ» и 28 участ-
ков, на которых дома строятся с учетом 
пожеланий заказчика. Стоимость вилл 
«под ключ» начинается от $4,7  млн, пло-
щадь варьируется от 1179 до 1530 кв. м. 
Размер участков — от 1000 до 2200 кв. м. 
Виллы пользуются спросом у покупателей 
— в настоящий момент на продажу оста-
лось не более пяти вилл. 

В части проекта, которая называется 
The Reserve и состоит из 28 участков под 
строительство вилл по индивидуальному 
дизайну, продана половина. Площадь уже 
построенных вилл составляет от 1,2  до 
1,8  тыс. кв.  м, но их размер может быть 

зАмоК у моря с собсТВенным зАлиВом — преВрАТиТь эТу меЧТу В реАльносТь непросТо, но реАльно
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увеличен по запросу покупателя. Девело-
пер возводит виллы в соответствии с по-
желаниями заказчика, отделку собствен-
ник может осуществить самостоятельно 
или же заказать дизайн по проектам жены 
владельца компании Zaal Лесли Заал. 

Территория земельных участков под 
эти виллы находится в диапазоне от 1,2 до 
14  тыс. кв.  м. Цена готового здания под 
чистовую отделку начинается от $3,6 млн, 
однако есть и демонстрационные вил-
лы с отделкой, цена которых превышает 
$15 млн. 

Самый значительный спрос на виллы 
в Al Barari приходится на покупателей из 
Юго-Восточной Азии — Индии, Пакиста-
на, Сингапура, которые приобрели 35% 
объектов. На втором месте покупатели 
из Европы (Великобритания, Германия, 
Швейцария, Франция) — 20%. Интерес-
но, что жителей ОАЭ в проекте 10%, 
как, впрочем, и выходцев из стран СНГ  
и России. 

Девелопер проекта подчеркивает, что, 
создавая Al Barari, он основывался скорее 
на представления о комфорте и безопас-
ности, нежели о каком-то местном коло-
рите. Хотя один из аспектов восприятия 
роскоши жителей пустынь все же присут-
ствует: больше всего в пустыне ценятся 
вода и растения, чего в проекте как раз 
очень много. При этом для жителей Евро-
пы и Америки наличие зелени является 
чем-то естественным. Если для жителей 
пустынь растения сами по себе представ-
ляют ценность, то чем же привлекает про-
ект покупателей из тех стран, где леса и 
поля — обычная составляющая пейзажа? 

В Al Barari очень высокий уровень безо-
пасности, хотя расположение вилл внутри 
проекта предполагает сочетание приват-
ности и общения с соседями. Семья Заал 

особенно подчеркивает, что при разработ-
ке концепции проекта они делали акцент 
на создании дружественного сообщества, 
в котором все общаются в рамках посел-
ка. При этом до пляжей Дубая на машине 
ехать всего полчаса, что дает возмож-
ность жильцам выбирать степень публич-
ности. Из собственной инфраструктуры 
комплекса нужно отметить фитнес-центр 
Body Language и ресторан The Farm, кото-
рый пользуется популярностью не только 
среди жителей искусственного оазиса, но 
и у жителей Дубая. 

Большинство покупателей приобре-
ли виллы для проживания с семьей — по 
данным застройщика, который не предо-
ставляет услуг по сдаче в аренду объек-
тов, на территории комплекса есть всего 
несколько людей, которые сдают свою 
виллу в аренду. 

Арендная ставка за виллу в год — 
примерно $135–275  тыс. Таким обра-
зом, с точки зрения инвестиций продукт 
весьма спорный: без учета возможного 
роста цен сроки окупаемости составят 
от 17 лет. 

оАзис для Всех В планах — вторая 
очередь Al  Barari, в которой подход к 
сервису и комфорту будет сохранен, но 
изменится формат — станет более мас-
совым. В ближайшее время планируется 
строительство комплекса апартаментов 
The Apartments, продажи стартовали в на-
чале года, а также спа-комплекса в марте. 
В будущем на территории появятся мага-
зины и шестизвездный бутик-отель. Кро-
ме этого, предполагается запуск кафе, 
ресторанов, кинотеатра и еще 28  садов 
на всей территории. 

С одной стороны, появление комплек-
са, стоимость объектов в котором соот-
ветствует высоким мировым стандар-
там, а сам он находится в отдалении от 
моря и делает ставку на качество жизни 
и экологии, свидетельствует о том, что 
состоятельные покупатели теперь ищут 
другие ценности — природу, сообще-
ство единомышленников и комфорт. Но, 
с другой стороны, рынок недвижимости 
Дубая, несмотря на возобновление тем-
пов роста в последние пару лет, все еще 
вызывает вопросы у потенциальных по-
купателей — слишком серьезным было 
падение в кризис. 

Многие предпочли бы природу в со-
четании со стабильностью рынка не-
движимости, чтобы иметь хотя бы ги-
потетическую возможность продать 
свой актив в будущем. С другой сторо-
ны, если бизнес-интересы покупателя 
связаны с Востоком или же не имеют 
четкой географической привязки, то 
почему бы и не Дубай? Так как жители 
оазиса смогут жить в атмосфере покоя, 
при этом имея возможность в любой 
момент доехать до города с его ночной 
жизнью, пляжами и магазинами пример-
но за полчаса. n

дом зА рубеЖом 

al barari — КомплеКс дорогих Вилл В исКуссТВенном оАзисе В пусТыне
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почтоВая Станция на Дороге наполеона 
небольшой отель la Bonne etaPe В меСтечке шато-арну (cHateau-arnoux)  
В проВанСе нахоДитСя Далеко от гороДоВ, аэропортоВ и аВтомагиСтралей.  
он окружен ДереВенСкой тишиной и цВетущим СаДом-огороДом. ЕлЕНА фЕДОТОвА

Можно было бы сказать, что отель за-
терялся между Альпами и Лазурным 
берегом, если бы он не входил в сеть 
Relais  &  Chateaux, объединяющую самые 
необычные и изысканные гостиницы в 
разных странах. Сегодняшний владелец 
La Bonne — Жани Глез (Jany Gleize), пред-
ставитель третьего поколения семьи. Ему 
57, он обладатель звания Master Chef of 
France и является шеф-поваром двух гур-
мэ-ресторанов своего же отеля — один из 
них отмечен гидом Michelin и многими пре-
стижными ресторанными гидами Франции. 
Жани много учился и работал в разных за-
ведениях, в свое время обновил кухню и 
отель, а летом 1989 года, по приглашению 
тогдашнего президента Франции Франсуа 
Миттерана, даже готовил обед для глав го-
сударств на торжестве в честь двухсотле-
тия Французской революции. 

Сегодня гордость господина Глеза — 
это сад и огород, где в разное время за-
цветают декоративные растения, зреют 
овощи и благоухают, кажется, все извест-
ные и неизвестные прованские травы, что 
делают местную кухню столь особенной. 
Сад-огород создавался по науке — после 
консультаций со специалистами-ботани-
ками: он зонирован определенным обра-
зом — так, что ароматы трав соединяются 
в необычайный букет запахов. Каждую 
травку можно сорвать, потереть в ладо-
нях, помять пальцами и понюхать…

Сам дом сохранил дух старины, хотя 
с XVIII  столетия, с тех пор, когда в нем 
располагалась почтовая станция, он не-
сколько изменился. Под гостиницу его 
приспособили дед и бабушка нынешнего 
владельца, и в этом доме в 1930 году роди-
лась их дочь Арлетт — это ее сын владеет 
сегодня отелем, а она сама — приветли-
вая и очень пожилая дама — встречает го-
стей на втором этаже. Во времена первых 
владельцев отель носил другое название, 
нынешнее же получил в честь встречи ро-
дителей Жани Глеза. Его будущего отца 
ждала карьера адвоката, как и многих 
его предков, но он выбрал другой путь — 

стал кондитером. Он работал в Ницце, и 
однажды на пути домой его мотоцикл сло-
мался как раз в деревне Шато Арну. Так 
он встретил Арлетт, и они поженились. 
И переименовали свой отель в La Bonne 
Etape, что значит «хорошая остановка».

А еще в отеле рассказывают, что в 
одной из гостевых книг кто-то напи-

сал: «Если бы Наполеон остановился в 
La  Bonne Etape, он бы здесь остался и 
избежал Ватерлоо». Авторство припи-
сывают французскому актеру Франсуа 
Перье. «Звезды» здесь останавливают-
ся: одну из последних записей и карика-
турный автопортрет оставил в гостевой 
книге Джордж Клуни. А Наполеон упомя-

нут не случайно. Дело в том, что местеч-
ко Шато Арну лежит на так называемой 
дороге Наполеона, которой он продви-
гался с небольшой армией после побе-
га с острова Эльба на город Грас. Тогда 
дорога была труднопроходимой, а почто-
вая станция, превратившаяся через два 
века в изысканный отель, уже стояла. n

один из номероВ оТеля la bonne etape

глАВнАя лесТницА 

лобби 
госТиницы 
ВыглядиТ 
Вполне  
по-домАшнему
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пАрАдный Вход В оТель

ТАК ВыглядиТ зАл мишленоВсКого ресТорАнА В оТеле la bonne etape

номерной фонд — 18 КомнАТ Трех «люКсоВых» КАТегорий. эТА КомнАТА — один из ЧеТырех «суперлюКсоВ» с соб-
сТВенным бАлКоном, оТКрыВАющим Вид нА холмы проВАнсА

ягняТинА по-проВАнсАльсКи В мишленоВсКом ресТорАне оТеля 

сТАринный шКАф для бАгеТоВ — длинные фрАнцузсКие бАТоны помещАлись В нем ВерТиКАльно

ЖАни глез, ВлАделец оТеля la bonne etape и шеф-поВАр ресТорАноВ, 
рАссКАзыВАеТ о проВАнсКих ТрАВАх В сВоем огороде

полКи со сТАринной фАянсоВой и фАрфороВой посудой В ресТорАнеrelaiS & Chateaux
Сеть Relais  &  Chateaux создана в 1954 
году на так называемой дороге счастья 
от Парижа до Ниццы. Сегодня в ней со-
стоят 460 небольших отелей и отельных 
ресторанов класса люкс в 50  странах 
мира. Годовой оборот сети составляет 
$1,372 млрд. Средняя стоимость номера 
— $264 в сутки, обеда или ужина — $90. 
Relais & Chateaux — одна из самых пре-
стижных марок индустрии роскоши, сим-
вол изысканного образа жизни. Катего-
рии отелей, входящих в сеть, — не менее 
«четырех звезд», количество номеров 
не должно превышать ста. философия 
Relais & Chateaux заключена в «5С»: 
сourtesy (любезность), сharm (шарм), 
сharacter (своеобразие), сalm (спокой-
ствие), сuisine (кухня).
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